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Штаб-квартира ООН, г. Нью-Йорк, США

Центральным событием визита Главы госу-
дарства в Нью-Йорк стало его участие в Об-
щих дебатах 78-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН.

Выступая с главной международной трибу-
ны, лидер Казахстана заявил, что сегодня чело-
вечество сталкивается с невиданными прежде 
колоссальными сдвигами и вступает в очеред-
ной период геополитического противостояния.

– Суть угрозы исходит из одновременной 
эрозии основополагающих принципов между-
народного права, воплощенных в Уставе ООН. 
Разрушение этих столпов ложится все более тя-
желым бременем на существующую систему 
международных отношений и порождает кон-
фронтацию. Практика несоблюдения, приоста-
новки и выхода из ключевых международных 
правовых документов вызывает крайнюю оза-
боченность, поскольку может привести к точ-
ке невозврата. Такая ситуация нарушает рабо-
ту торговой системы, ослабляет цепочки по-
ставок, которые являются двигателем экономи-
ки, а также наносит ущерб продовольственной 
безопасности и ускоряет инфляцию. Сложив-
шиеся негативные тенденции еще более усугу-
бляют страдания людей. 108 млн человек явля-
ются вынужденными переселенцами, более 1 
млрд живут в нищете, 2 млрд не имеют досту-
па к основным лекарственным средствам. Ко-
нечным результатом может стать потеря чело-
вечеством уверенности в стабильном развитии 
мира в будущем. Молодое поколение больше не 
верит, что мир, который они унаследуют, будет 
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лучше. Поэтому Казахстан считает необходи-
мым вновь заявить о своей непоколебимой при-
верженности принципам Устава ООН, – подчер-
кнул Президент.

По его словам, собравшиеся на сессию Гене-
ральной Ассамблеи ООН лидеры несут ответ-
ственность за судьбу и будущее человечества.

– Диалог – это единственный способ соз-
дать благоприятную среду, позволяющую до-
стичь согласия по новым принципам и нор-
мам. Несмотря на все предпринимаемые уси-
лия, конфликты продолжаются во многих реги-
онах мира. Мы призываем все стороны искать 
дипломатическое решение конфликтов на осно-
ве Устава ООН и общепризнанных норм между-
народного права. В этой связи Казахстан высо-
ко оценивает все усилия и планы, предлагаемые 
различными государствами и группами стран 
в поддержку политического урегулирования 
украинского кризиса. В разрешении междуна-
родных споров всегда должны преобладать ди-
пломатия и диалог. Поэтому мы должны сооб-
ща приложить максимум усилий для стабилиза-
ции единственной существующей системы гло-
бальных институтов, – отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

Наряду с этим Глава государства высказал 
мнение, что без всеобъемлющей реформы Со-
вета Безопасности не удастся справиться с эти-
ми вызовами.

– Глубоко убежден, что голоса «средних дер-
жав» и всех развивающихся стран в Совете 
должны быть усилены и четко услышаны. По-
скольку Совет Безопасности, по-видимому, не 
в состоянии выйти из тупика, он должен стать 
более представительным, чтобы другие стра-
ны, включая Казахстан, могли играть более зна-
чительную роль в поддержании мира и безо-

пасности. В нашем регионе растущая актив-
ность стран-участниц стала позитивным фак-
тором в превращении Совещания по взаимо-
действию и мерам доверия в Азии в полноцен-
ную международную организацию, способную 
внести вклад в посредничество и миротворче-
ство на континенте. Аналогичным образом Ка-
захстан как действующий председатель Шан-
хайской организации сотрудничества выдвинул 
Инициативу о мировом единстве за справедли-
вый мир и согласие. Эта инициатива, к которой 
мы приглашаем вас присоединиться, включает 
в себя новую парадигму безопасности, справед-
ливую экономическую среду и чистую плане-
ту. Открытый диалог между Глобальным Югом 
и Глобальным Севером является его централь-
ным пунктом, – сказал Президент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев указал, что из всех 
вызовов, с которыми сталкивается человече-
ство, пожалуй, самым разрушительным являет-
ся угроза применения ядерного оружия. 30 лет 
назад Казахстан добровольно отказался от чет-
вертого по величине унаследованного ядерного 
арсенала. 

– Именно поэтому логика ядерной повестки 
дня должна быть пересмотрена. Только взаим-
ное доверие и сотрудничество между ядерными 
державами на пути к миру, свободному от ядер-
ного оружия, могут обеспечить глобальную ста-
бильность. В этой связи Казахстан заявляет о 
своей неизменной приверженности Договору о 
запрещении ядерного оружия. Мы поддержива-
ем развитие новых механизмов в области разо-
ружения и нераспространения. Стратегический 
план полного отказа от ядерного оружия к 2045 
году вполне может стать самым значительным 
вкладом нынешнего поколения лидеров в обе-
спечение глобальной безопасности, – заявил ли-

дер Казахстана.
Глава государства напомнил, что COVID-19 

продемонстрировал нашу уязвимость перед бу-
дущими биологическими рисками и угрозами. 
В связи с этим Казахстан обратился к Генераль-
ному секретарю и Председателю данной Ассам-
блеи с призывом запустить процесс создания 
Международного агентства по биологической 
безопасности.

– Мы приветствуем «Новую повестку дня для 
мира» Генерального секретаря. Этот стратеги-
ческий документ должен противостоять вакуу-
му доверия и растущей враждебности в мире. 
На предстоящем в следующем году Саммите 
будущего Казахстан будет играть конструктив-
ную и поддерживающую роль в принятии Пак-
та будущего. Но поиск мира – это не только за-
прет оружия или подписание деклараций. Клю-
чевую роль в формировании культуры мира 
играет межрелигиозный и межконфессиональ-
ный диалог. Поэтому мы обеспокоены недав-
ними актами глубокого неуважения к священ-
ным книгам. Подобные варварские действия в 
отношении Ислама или любой другой религии 
не могут быть восприняты как выражение сво-
боды, свободы слова и демократии. Все священ-
ные книги, включая Коран, заслуживают право-
вой защиты от вандализма. Наконец, культура 
мира может быть основана только на принципах 
единства в многообразии и взаимного уваже-
ния. Поэтому я горжусь значимой ролью Съез-
да лидеров мировых и традиционных религий, 
проводимого в Астане, – подчеркнул Президент.

Касым-Жомарт Токаев заявил, что Казахстан 
– миролюбивое государство, которое отстаива-
ет свои национальные интересы и находится в 
постоянном поиске мирного решения междуна-
родных проблем.
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– Независимость, территориальная целост-
ность и суверенитет – основные принципы, ко-
торыми мой народ будет руководствоваться и 
сейчас, и в будущем. Мы будем продолжать со-
трудничество с нашими основными союзника-
ми по всем стратегическим вопросам, – отметил 
Глава государства.

Лидер Казахстана акцентировал внимание на 
необходимости новых оценок, которые позво-
лит решить насущные глобальные экономиче-
ские проблемы, обеспечивая при этом право на 
развитие.

– Для этого нам необходима открытая, про-
зрачная и инклюзивная многосторонняя торго-
вая система, основанная на принципах и прави-
лах ВТО. Нам также необходимо подумать о со-
вершенствовании системы глобальной продо-
вольственной безопасности. В прошлом году 
почти 10% населения Земли столкнулось с про-
блемой голода. Следует активизировать до-
бровольный обмен информацией о продоволь-
ственной безопасности, включая объемы произ-
водства, а также экспорта и импорта продоволь-
ственных товаров. Мы должны совместно обе-
спечить прозрачный мониторинг финансирова-
ния международным сообществом мер реагиро-
вания на продовольственные кризисы. Казах-
стан готов выступить в качестве регионального 
хаба поставок продовольствия. Для этого у нас 
есть все необходимые ресурсы, инфраструкту-
ра и логистика. Казахстан уже является надеж-
ным звеном, через которое проходит около 80% 
сухопутных транзитных перевозок между Ази-
ей и Европой. Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут – так называемый 
«Средний коридор» – может значительно укре-
пить взаимодействие между Востоком и Запа-
дом. Этот маршрут позволит увеличить темпы 
торговли между важнейшими рынками, сокра-
тив почти вдвое время, необходимое для транс-

портировки грузов морским путем, – предло-
жил Касым-Жомарт Токаев.

Значительное внимание в выступлении было 
уделено проблеме изменения климата.

– Даже если мы успешно ограничим повыше-
ние глобальной температуры до 1,5 градусов к 
2030 году, что выглядит все менее вероятным, в 
Центральной Азии мы столкнемся с повышени-
ем температуры на 2-2,5 градуса. Несмотря на 
долгий путь, пройденный Парижским соглаше-
нием по климату, мы все должны сохранять при-
верженность безуглеродному будущему. Клима-
тическая повестка дня не должна использовать-
ся для введения мер, ограничивающих торго-
вое и инвестиционное сотрудничество. Вместо 
этого мы должны сосредоточиться на позитив-
ных изменениях, таких как Позитивные меры 
по борьбе с изменением климата, определен-
ные ООН, включая инвестиции в создание «зе-
леных» рабочих мест, прекращение субсидиро-
вания использования ископаемых видов топли-
ва и обеспечение справедливости, инклюзивно-
сти и участия женщин во всех климатических 
действиях на различных уровнях. Однако без 
должного финансирования амбициозные планы 
по борьбе с изменением климата останутся не-
реализованными, – сказал Президент.

Казахстанской стороной предложено запу-
стить в нашей стране программу Партнерства 
по справедливому энергетическому переходу 
(Just Energy Transition Partnership). Глава нашего 
государства считает, что постепенный, устойчи-
вый и социально ответственный переход от ис-
пользования угля стал бы большим преимуще-
ством для достижения глобальных целей в об-
ласти изменения климата.

– Инициатива Казахстана по открытию в Ал-
маты Проектного офиса для Центральной Азии 
по изменению климата и зеленой энергетике 
может способствовать решению этих вопро-

сов. Мы с нетерпением ждем проведения в Ка-
захстане в 2026 году Регионального климатиче-
ского саммита под эгидой ООН, – сообщил ли-
дер Казахстана.

В выступлении было подчеркнуто, что в Цен-
тральной Азии нехватка воды создает серьез-
ные экономические и другие вызовы в бассей-
нах трансграничных рек. Подобная ситуация 
будет наблюдаться во всем мире: к 2040 году 
глобальный спрос на воду может превысить 
предложение на 40%.

– Мы должны объединить политическую 
волю и экономические ресурсы для решения 
этой важнейшей глобальной проблемы наря-
ду с мерами по борьбе с изменением климата. 
В следующем году Казахстан будет председа-
тельствовать в Международном фонде спасения 
Арала. Мы продолжим работу по предотвраще-
нию дальнейшей деградации окружающей сре-
ды и влияния этого на жизнедеятельность во-
круг озера, которое когда-то было четвертым 
по величине на планете. Сегодня крупнейшее 
в мире озеро – Каспийское море – также стал-
кивается с экологическими проблемами, вклю-
чая обмеление, отвод воды, загрязнение фло-
ры и фауны. Спасение Каспийского моря долж-
но стать вопросом общего приоритета, требую-
щим долгосрочного международного сотрудни-
чества, – отметил Глава государства.

По его словам, Казахстан привержен даль-
нейшему укреплению многопланового сотруд-
ничества со странами Центральной Азии. Наш 
регион может играть более активную роль в ка-
честве «сплоченной и независимой» части меж-
дународного сообщества, внося свой вклад в 
глобальные процессы развития.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что Афга-
нистан должен стать стабильным, процветаю-
щим государством и надежным торговым пар-
тнером. Он призвал поддержать инициативу о 
создании Регионального центра ООН по ЦУР 

для Центральной Азии и Афганистана в Алма-
ты.

Президент Казахстана также представил 
краткую информацию о внутренних реформах, 
внесении поправок в Конституцию, перезагруз-
ке политической и экономической системы. Он 
подчеркнул, что в основе этих реформ лежат 
принципы справедливости, равенства, непред-
взятости и свободы.

– Мое личное кредо – верховенство закона 
– должно преобладать при любых обстоятель-
ствах. Мы понимаем, что только политические 
реформы и инвестиции в человеческий капитал 
могут сделать нашу экономику более устойчи-
вой и прочной, – сказал лидер Казахстана.

Глава государства заявил, что Казахстан до-
бился значительного прогресса в достижении 
гендерного равенства, расширении прав и воз-
можностей женщин и девочек.

В своем недавнем Послании народу Прези-
дент представил новую экономическую поли-
тику, которая направлена, прежде всего, на пре-
доставление всем гражданам необходимых воз-
можностей для достойной жизни.

– Здоровье, благополучие и хорошее обра-
зование подрастающего поколения являют-
ся ключевыми приоритетами государствен-
ной политики Казахстана. Я возлагаю свои на-
дежды на молодое поколение, которое поведет 
нашу страну в будущее. На родине и за рубе-
жом мы работаем ради этого лучшего будуще-
го. Давайте возродим дух единства и коллек-
тивных действий, который лежит в основе Ор-
ганизации Объединенных Наций. Будем пом-
нить, что общая приверженность построению 
лучшего мира должна быть выше наших раз-
личий. Казахстан готов сотрудничать со всеми 
государствами – членами ООН в деле постро-
ения более светлого, справедливого и устой-
чивого мира, – подытожил свое выступление  
Касым-Жомарт Токаев.

Президент Касым-Жомарт Токаев поздравил участников съезда с Днем учителя, особо отметив, 
что педагогическое сообщество продолжает неустанно трудиться во имя светлого будущего нашей 
страны.

– Как никогда актуально звучит высказывание учителя нации Ахмета Байтурсынова: «Улучше-
ние жизни народа надо начинать именно с дела обучения детей». Образование и наука – главный 
ключ к успеху. Наша важнейшая задача – воспитание и обучение по передовым стандартам подрас-
тающего поколения. Поэтому на сообщество учителей, то есть на вас, возлагается высочайшая от-
ветственность, – сказал Глава государства.

Президент подчеркнул, что со стороны государства особое внимание уделяется улучшению со-
циального положения педагогов и повышению престижа их деятельности.

– По моей инициативе в 2019 году был принят специальный закон «О статусе педагога». За по-
следние четыре года заработная плата учителей выросла в 2 раза. Недавно зарплата воспитателей 
детских садов увеличилась на 30 %. Продлен трудовой отпуск учителей. Учителя были освобожде-
ны от всей дополнительной работы, не входящей в круг их прямых обязанностей. Большое значе-
ние придается повышению профессиональной квалификации учителей. За три года около 220 пре-
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– Как никогда актуально звучит высказывание учителя нации Ахмета 
Байтурсынова: «Улучшение жизни народа надо начинать именно с дела 
обучения детей». Образование и наука – главный ключ к успеху. Наша 
важнейшая задача – воспитание и обучение по передовым стандартам 
подрастающего поколения. Поэтому на сообщество учителей, то есть на вас, 
возлагается высочайшая ответственность, – сказал Глава государства. 

Президент подчеркнул, что со стороны государства особое внимание 
уделяется улучшению социального положения педагогов и повышению 
престижа их деятельности. 

– По моей инициативе в 2019 году был принят специальный закон «О статусе 
педагога». За последние четыре года заработная плата учителей выросла в 2 
раза. Недавно зарплата воспитателей детских садов увеличилась на 30 %. 
Продлен трудовой отпуск учителей. Учителя были освобождены от всей 
дополнительной работы, не входящей в круг их прямых обязанностей. 
Большое значение придается повышению профессиональной квалификации 
учителей. За три года около 220 преподавателей прошли обучение за рубежом 
по программе «Болашак». Выросли требования к молодым людям, выбравшим 

подавателей прошли обучение за рубежом по программе «Болашак». Выросли требования к моло-
дым людям, выбравшим профессию учителя. Стипендии студентам педагогических специально-
стей увеличены в 2,5 раза. Одним словом, подготовка квалифицированных преподавателей остает-
ся приоритетной задачей, – подчеркнул Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Главы государства, педагогика стала одной из важнейших отраслей науки. Поэтому 
в этой сфере необходимы принципиально новые подходы. В данном контексте Президент затронул 
ряд вопросов, касающихся сферы образования.

Касым-Жомарт Токаев отметил необходимость повышения квалификации учителей. По его сло-
вам, сегодня педагоги не просто преподают учебный материал, но и содействуют развитию соци-
альных навыков и эмоционального интеллекта у детей. Высокое призвание педагога требует посто-
янного профессионального развития, эмпатии и готовности к переменам.

– Педагог – это важнейшее звено в процессе формирования нового качества нашей нации. Поэ-
тому крайне важно в полной мере обеспечить систему образования квалифицированными специа-
листами. Однако сейчас наши школы испытывают серьезный дефицит кадров. Сегодня стране не 
хватает 5 тысяч педагогов, и этот показатель только растет.
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В рамках реализации поручений Президента страны - Председателя АНК  
Касым-Жомарта Токаева, данных на XXXII сессии АНК, в апреле 2023 года, в столич-
ном Доме дружбы состоялось расширенное заседание Совета АНК, с участием сразу трех  
руководителей отраслевых министерств: министра просвещения Бейсембаева Г.Б.,  
министра науки и высшего образования Нурбека С., вице-министра культуры  
и информации Искакова К.Ж.

Демократическую площадку для обсуждения круга актуальных вопросов развития сфе-
ры межэтнических отношений, с участием ключевых общественных институтов АНК, в 
том числе региональных, создал заместитель Председателя-заведующий САНК АП РК 
Азильханов М.А.

Председатель ОЮЛ АРСК Божко В.К. обратился к министру просвещения  
Бейсембаеву Г.Б. с вопросом о необходимости повышения качества изучения и контро-
ля со стороны отделов образования за изучением казахского языка в школах и коллед-
жах с преподаванием на русском языке. Поскольку после 10-ти летнего обучения выпуск-
ники им не владеют. Также необходимо усилить контроль за изучением русского языка  
в сельских школах. 

Министру науки и высшего образования С. Нурбеку предложено не ослаблять работу по 
закрытию ВУЗов, которые не дают качественного и необходимого образования студентам.

Открытый разговор о воспитании, духовности и ценностях, языковая политика, под-
готовка педагогов казахского языка для его изучения населением, необходимость мето-
дических рекомендаций для учителей школ, преподавателей колледжей и университетов  
с наполнением программ межэтнической тематикой, формирование терминологическо-
го ряда и этнополитического дискурса, доступа к международной и казахстанской науч-
ным базам, выделение государственных грантов для обучения будущих этнополитологов, 
и включение их в классификатор профессий, роль и потенциал кафедр и центров АНК,  
вузов и колледжей во всей данной работе, являющихся мостами в работе с этнокультурны-
ми сообществами и молодежью в регионах...

Конкретный разговор членов Совета о путях решения обсуждаемых вопросов, пригла-
шение их в рабочие группы и советы министерств, конкретные ответы о перспективах, по-
казал, что такой формат проведения встреч более продуктивен.

Формат делового общения

 
 

 

Посол россии Поздравил КазахстансКих учителей 
с их Профессиональным ПраздниКом

По случаю Дня учителя Республики Казахстан и Всемирного 
Дня учителей, провозглашенного ЮНЕСКО, поздравляю учите-
лей и преподавателей, а также всех специалистов сферы просве-
щения и образования республики.

Профессия учителя имеет высокий общественный статус в Ка-
захстане. Помимо закрепления привилегированного статуса учи-
тельства на уровне государственной политики страны, особое от-
ношение к педагогам опирается на широкое признание важности 
образования и роли педагога в формировании у молодежи цен-
ностных ориентиров.

Отдельные слова признательности в этот день хотел бы адресо-
вать учителям-русистам Республики Казахстан. Поздравляю ру-
ководство и членов Казахстанской ассоциации преподавателей 
русского языка и литературы и благодарю за многолетний кро-
потливый труд по поддержанию высокого уровня преподавания 
русского языка в Республике.

Между нашими странами сложились разветвленные связи в обла-
сти образования и культуры, базирующиеся на ряде двусторонних до-
говоров, включая Соглашение об учреждении и условиях деятельно-
сти информационно-культурных центров от 1998 г., Меморандум о раз-
витии сотрудничества в гуманитарной сфере от 2000 г. и Соглашение о 
создании и функционировании филиалов российских вузов в Республике  
Казахстан и филиалов казахстанских вузов в Российской Федерации  
от 2022 г.

Искренне дорожим накопленным за долгие годы наследием интенсив-
ной совместной работы в гуманитарной сфере, готовы ее продолжать, ис-
ходя из взаимного интереса народов России и Казахстана к сохранению и 
развитию традиций духовной и культурной близости.

От имени Российской Федерации и от себя лично желаю всем сотруд-
никам сферы просвещения и образования Казахстана успехов в их бла-
городной деятельности, крепкого здоровья и неиссякаемой творческой 
энергии!

Посольство Российской Федерации в Республике Казахстан

Министры и министров поздравили с наступающим международным Днем учителя, 
было приятно получить такие поздравления.

В свою очередь хочу поздравить профессорско-преподавательский состав ЕНУ,  
во главе с ректором Ерланом Батташевичем, коллег кафедры АНК нашего университета  
и региональных кафедр и центров АНК, всех членов Ассоциации»»Шаңырақ»!

П.Неруш
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Традиционно, с 8 по 12 июня Правительство Алтайского края проводит Всероссийский 
фестиваль традиционной культуры «День России на Бирюзовой Катуни». Это событие проходит 
уже в 11-й раз, в этом году в нем участвовали около 700 представителей разных народов из 
23 регионов России, из Казахстана и Киргизии. Участники познакомили гостей со своими 
культурами, пели песни, танцевали, а казаки даже показывали умения обращаться с саблями. В 
этом году Фестиваль начался в г. Барнаул (Алтайский край) в очно-заочном формате 7 июня с 
Международного круглого стола, посвященного Дню русского языка и Дню рождения А.Пушкина 
на площадке Алтайского государственного университета. В мероприятиях приняли участие 
делегаты от Алматинской области и области Жетысу. 

На Литературных чтениях «А.С.Пушкин – энциклопедия русской культуры» выступила 
преподаватель русского языка и литературы СШ им Н.Островского города Талдыкорган, 
Оксана Суслова:

 «В первый день мы приняли участие в круглом столе, посвященном А.С. Пушкину, 
формат которого для меня был необычен: одновременно живое общение офлайн и в режиме 
видеоконференции. К нам присоединялись представители и стран СНГ, и дальнего зарубежья: 
Сирия, Индия, Израиль, Китай, Корея, страны Африки и т.д. Делились своими впечатлениями 
о творчестве Пушкина и читали его стихи как на русском языке, так и переводы. Перед 
выступлениями участников было три интересные лекции профессоров АГУ. Мне лично было 
очень интересно сопоставить свои знания с академическими, и я для себя уже наметила, как буду 
усовершенствовать свою работу как учителя. Мне было предложено прочитать перевод стихов 
Пушкина Абаем, но накануне в гостинице я увидела распечатку этого же стихотворение у Веры 

АлтАй встречАет друзей
Правдиной из Усть-Каменогорска. Мы выступили вместе. Я рассказала краткую историю этого 
перевода, привела несколько интересных фактов, Вера прочла само письмо Татьяны на казахском 
языке. Наше выступление вызвало у аудитории большой интерес».

Лебедева Татьяна Викторовна, председатель Филиала ОО Алматинский областной русский 
центр по Саркандскому району вручила на Круглом столе яблоко, изготовленное ремесленниками 
района, как символ нашего Семиречинского края – родины яблонь Сиверса, прототипа 
современных яблонь. В своем районе она является одним из организаторов Фестиваля «Цветение 
яблонь Сиверса».

Фестиваль способствует обеспечению преемственности традиций, формирования атмосферы 
уважения к историческому наследию и культурным ценностям разных народов. 

«Мы побывали на земле сибирской, которая зарядила нас силой бодрости! Силой духа! Все что 
было увидено, оставило яркий след в наших сердцах!

Мы приехали домой уже совершенно другими людьми. В этом и есть сила Народной 
дипломатии!». 

Далее делегации проехали к месту проведения фестиваля, в живописное место Алтайского края 
– на территорию туристического комплекса «Бирюзовая Катунь».

Фестивальная программа включала в себя следующие направления:
•	 праздник русского фольклора «Древо»;
•	 творческая встреча этнокультурных объединений «Я горжусь тобой, Алтай!»;
•	 выставка-ярмарка «Живое ремесло»;
•	 научно-практическая конференция, посвященная вопросам этнокультурного развития 

полиэтничных территорий;
•	 казачий сход «Проснулася станица»;
•	 праздничный концерт «День России на Бирюзовой Катуни»;
•	 праздничный концерт участников Фестиваля в День народного единства.
Поделилась впечатлением Оксана Вениаминовна Белкова директор Детской школы 

искусств '»Меруерт» города Конаев Алматинской области, координатор по организации 
культурно массовых мероприятий Алматинского областного филиала ОЮЛ Ассоциация 
русских, славянских и казачьих организаций Казахстана: 

«Атмосфера фестиваля поразительная! Мы видели выступления коллективов из разных 
районов Алтайского края, Сибири, других регионов России, Казахстана, Киргизии и т.д. Такое 
невероятное многоцветье национальных костюмов! А песни! Они слышались со всех сторон 
огромной территории турбазы «Березка», где проходил фестиваль. Люди водили хороводы (это 
было в вечернее время после основных выступлений и так и называлось - вечерки) пели, танцевали, 
общались, рассказывали о своих коллективах, дальнейших планах. Я не могла оторвать глаз от 
костюмов. Они были разные, невероятно красивые, настоящие. Хотелось рассматривать каждую 
деталь костюма, украшений. А песни! Это невероятное русское акапельное многоголосие! В 
него погружаешься, как в воздух или как в море, и его все время мало! В этой атмосфере надо 
побывать. Я поймала себя на мысли, что если бы смотрела подобное по телевизору, меня бы 
надолго не хватило бы. А здесь хотелось слушать и слушать, смотреть во все глаза, петь со всеми, 
танцевать со всеми. Вот такая завораживающая была атмосфера!».

Все участники выразили слова благодарности организаторам за предоставленную возможность 
принять участие в Фестивале. К слову сказать участие приняли делегации из Павлодарской и 
Восточно-Казахстанской областей. 

Л. Котельникова

 
 

 

 
 
 
 
 

15-летие отмечает Дом Дружбы 
в ПавлоДарской области

В этом году Дом дружбы отмечает 15 лет со дня основания. По словам руководителя учреж-
дения Нурии Кубеновой, в преддверии юбилея прошел большой цикл мероприятий. В них 
участвовали более 30 тысяч жителей области.

– Сегодня подводили итоги того, что сделано за прошедшие 15 лет, – сообщила Нурия 
Кубенова. – Подготовили красивое дефиле – молодые люди из различных этнокультур-
ных объединений демонстрировали казахскую национальную одежду. 

Автор этих нарядов Александра Сокуренко рассказала, что при их создании большое вни-
мание уделяет не современным трендам, а таким важным составляющим костюма, как узор, 
цвет, покрой. Одежда должна передавать грацию и красоту степных красавиц.

Вместе с Домом дружбы празднуют свои юбилеи семь этнокультурных объединений.  
– Наш центр был создан в 2013 году, и мы отмечаем десятилетие, – сообщил председатель 

таджикского ЭКО Хусайн Гулов. – Благодаря работе Дома дружбы и Ассамблеи народа Казах-
стана мы сохранили свою культуру и историю.

Уникальным назвала павлодарский Дом дружбы доктор наук Гульмира Билялова. По ее 
словам, он самый большой в стране по площади и первый по другим показателям. Эксперт 
республиканского Дома дружбы преподнесла в подарок коллегам научно-познавательную ан-
тологию «Музыкальное наследие этносов Казахстана».

 – В нашей стране за годы независимости созданы все условия для развития представи-
телей любого этноса. Их принцип – мир и взаимопонимание. Институт Ассамблеи народа 
Казахстана – тоже основа нашей независимости, – считает секретарь областного маслихата 
Илья Теренченко.

По словам председателя Совета аксакалов, первого директора Дома дружбы Идията Абды-
калыкова, в этом здании принимали президентов двух стран и послов 17 государств.

 – За 15 лет Дом дружбы стал не только платформой сотни тысяч различных мероприятий, 
но и кузницей молодежных кадров, – уверен председатель представительства республикан-
ского общественного объединения «Ассамблея жастары» Рамиль Смаилов. – Здесь работают 
люди с пылающими сердцами. 95 процентов из них не получают заработной платы, но имен-
но благодаря им Дом дружбы стал нашим Дворцом мира и согласия.

Напомним, уникальный центр общественного согласия объединил 24 этнокультурных  
центра.

Берковский В.А.,  руководитель Павлодарского 
областного филиала ОЮЛ «АРСК»

15-летие отмечает Дом дружбы в Павлодарской области  
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16 сентября вновь свои двери для сотен павлодарских ребят распахнула Школа  
национального возрождения им. К.Б.Даржумана, и этому были рады все: и ребята,  
и педагоги, и родители. И погода нас поддержала, подарив солнечный, по-летнему  
теплый, день.

Финно-угорское отделение встречает ребят уже четвёртый раз.
Очень символично учебный год начался торжественной линейкой на площади  

Дома дружбы. С напутственными словами к воспитанникам ШНВ обратились  
заместитель председателя Ассамблеи народа Казахстана Дяк А.Г., председатель  
ОО «Культурный центр «Беларусь» Богнат Л.И. и заместитель руководителя ШНВ Сагато-
ва А.К. 

Школьный праздник в финно-угорском отделении продолжил Президентский урок на тему 
«Конституция- еліміздің гүлденуі мен дамуының негізі», в рамках которого мы говорили  
о ценности Основного Закона, о правах и обязанностях, о дате 1 сентября, о том, что она зна-
менательна не только началом учебного года в общеобразовательных школах, а и тем, что в 
этот день Президент страны обратился с Посланием к народу Казахстана, обсудили, что -  

Школа национального возрождения 
им. к.Б.даржумана в Павлодаре

Послание это обращение к каждому гражданину и посыл к действию каждому казахстанцу, а 
значит и каждому воспитаннику финно-угорского отделения и ШНВ в целом. 

Дорогие ребята и уважаемые родители! 
Новый учебный год – это определённое начало! И если в прошлом году вы что-то не смог-

ли сделать, не решились или просто не успели, в предстоящем учебном году – это всё можно 
исправить, всё можно наверстать. Главное желание и всё получиться!

Пусть воплотятся в жизнь все ваши планы и мечты!
Пусть в стремлении к успеху вам всегда сопутствует удача! 
Теқ алға, құрметті балалар!
Приглашаем всех желающих ребят в возрасте от 6 до 15 лет в наше финно-угорское отде-

ление ШНВ, а молодежь и взрослых от 16 лет до 105 лет в наш финно-угорский этнокультур-
ный центр. У нас здорово!

Финно-угорский этнокультурный центр
 г. Павлодар

  
 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

11 августа 2023 года в Кокшетау, в Доме дружбы КГУ «Қоғамдық келісім» прошел литера-
турный вечер, посвященный Дню Абая. В нем приняли участие члены областной ассамблеи, 
АРСК, представители этнокультурных объединений.

Мероприятие запомнилось тем, что на нем читали стихи, пели песни Абая люди разных 
этносов, причем проникновенно, с большим вдохновением. К примеру, всех покорило вы-
ступление Яны Дель (член АРСК), которая спела песню Абая «Көзімнің қарасы» на казах-
ском языке, а Венера Хан (член АРСК) замечательно прочитала назидание Абая, Роман Бо-
рисовский, Этгарт Вицке и Ұлан Мирас виртуозно сыграли на домбре, исполнив казахские 
кюи. Зал аплодировал выступлению коллектива Акмолинского филиала «Ассоциация рус-
ских, славянских и казачьих организаций Казахстана», который на русском и казахском язы-
ках читал стихи Абая.

Об АбАе гОвОрили нА егО языке

Тепло говорили о казахском поэте-просветителе Иван Громов - атаман Акмолинского  
филиала РОО «Союз казаков Степного края», Татьяна Кулыгина - заместитель  
председателя АРСК, Татьяна Король и другие, кто знаком с творчеством Абая Кунанбаева.

В мероприятии приняли участие и выступил руководитель КГУ «Қоғамдық келісім»  
при Управлении внутренней политики Акмолинской области Е. Нугманов. Литературный  
вечер прошел в теплой, дружественной атмосфере, оставив хорошее впечатление  
у всех присутствующих. 

Активные участники, внесшие вклад в пропаганду и популяризацию творчества  
великого поэта, были награждены благодарственными письмами и памятными  
подарками.
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В Шымкентской городской библиотеке им. А. Пушкина прошел семейный час под назва-
нием «Семья - место, где учат добру, справедливости и созиданию».

Сотрудники библиотеки подошли к подготовке мероприятия с большой ответственностью и 
самоотдачей. Своими целями они ставили повышение уровня информированности населения по 
вопросам репродуктивного здоровья, планирования семьи. Также важной была тема привлече-
ния внимания общественности к проблемам семей, особенно молодых, многодетных, неполных, 
семей ветеранов и лиц с ограниченными возможностями. 

Ведущая мероприятия З.Джунусбекова отметила важность семейного воспитания и рассказа-
ла о новых  праздниках в Казахстане, которые способствуют популяризации семейных ценно-
стей и укреплению института семьи: День матерей - второе воскресенье мая, День отцов - тре-
тье воскресенье июня. 

А в России 8 июля отмечают один из самых добрых и светлых праздников - День семьи, любви 
и верности. Это день памяти святых чудотворцев, благоверных и преподобных супругов князей 
Петра и Февронии Муромских. Их супружеский союз стал примером настоящего христианско-
го брака, образцом семейной любви и верности. По этому случаю директор библиотеки Н. Ро-
манова, являющаяся председателем Шымкентского городского славянского центра, вручила ме-
даль «За любовь и верность» от представительства Россотрудничества в Республике Казахстан 
семье Василия и Ольги Салангиных. Они вместе уже 57 лет, их союз служит примером крепких 
отношений, основанных на любви и верности. Своим трудом пара достигла благополучия и вос-
питала прекрасных детей.

Замечательным подарком для всех были выступления народного хора «Ардагер». Весело и ду-
шевно коллектив исполнил несколько известных песен, чем очень порадовал зрительный зал. 

Вторая часть мероприятия носила прикладной характер. О проблемах воспитания и семейных 
отношениях поговорили с практическим психологом, старшим преподавателем кафедры «Об-
щая педагогика и психология» ЮГУ им. М. Ауэзова А. Сарипбековой. 

«Семейные отношения имеют многовековую историю, однако во все времена семья — это 
главный причал психического здоровья человека и всей его жизни. Еще в раннем детстве у ре-
бенка формируются принципы, образы, установки, которыми он будет руководствоваться во 
взрослой жизни. Необходимо понимать, слушать и любить друг друга, потому что, как бы мы ни 
старались воспитывать наших детей, они все равно будут похожи на своих родителей», - сказа-
ла Айгуль Турысбековна. 

Задержки в развитии речи стали практической нормой и встречаются повсеместно. Более под-
робно о причинах появления и методах решения этой проблемы рассказала Г. Юнусова, веду-
щий логопед по г. Шымкенту и Туркестанской области.  

Несмотря на то, что начинать разговаривать дети начинают в годовалом возрасте, фактиче-
ски речевое развитие начинается задолго до этого. К 24 неделе беременности у плода завершает-
ся формирование слухового аппарата, и он начинает слышать и запоминать голоса и интонации.

Семья - оСнова жизни человека

«Речевое развитие ребенка начинается с крика. Затем в 3 месяца появляются первые гуления, 
когда малыш узнает своих родителей, радуется и издает разные звуки. В период от 6 до 9 меся-
цев появляется первый лепет, ребенок начинает повторять за взрослыми слова, - подробно опи-
сала этапы Гульнара Рахимджановна. - К трем годам у детей должна быть сформирована речь, 
если этого не происходит, нельзя ждать, что он заговорит, когда вырастет. Необходимо сразу об-
ращаться к специалистам». 

Публика была разновозрастной, в зале собрались представители старшего поколения и моло-
дежь. Интерес был у всех, особенно актуальными эти темы были для молодых людей, потому 
что они стоят на пороге создания своей семьи, девушки готовятся к материнству. Общение про-
шло в форме диалога, каждый мог задать интересующий вопрос спикеру или рассказать свою 
историю. Думаю, что в этот вечер никто не ушел неуслышанным, поднимались самые разные и 
актуальные темы. 

В такой теплой обстановке прошел семейный час, который еще раз побудил нас задуматься о 
важности планирования семьи, выбора спутника жизни, семейных ценностях и вопросах вос-
питания. 

Г.Муканова

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ: 
В РОДУ БЫЛИ КОМПОЗИТОР, МОРЯК, СЕНАТОР

Жительница Петропавловска Наталья 
Римская-Корсакова рассказала о своих знаме-
нитых предках, открыв ранее не известные 
широкой публике подробности их жизни. 

Господь уготовил мне миссию быть носите-
лем и хранителем культурного наследия пред-
ков, и я поняла это, когда после кончины отца в 
1971 году стала разбирать его литературный ар-
хив, - пояснила Наталья Георгиевна. – Я поняла, 
что это ценнейшее духовное и историческое на-
следие – архивные документы, фотографии, сви-
детельства о предках. Я так же, как мой отец и 
братья, живущие в Москве, хранила молчание, 
пока не получила разрешение носить фамилию 
отца, урожденного Римским-Корсаковым, отня-
тую у него в период революционного преследо-
вания бывших дворян, царских офицеров и ин-
теллигенции. 

С обретением фамилии отца я почувствова-
ла ответственность за сохранение для последу-
ющих поколений памяти тех, кто стоит за эти-
ми фамилиями со всеми их радостями и пере-
живаниями, заботами и идеалами. Духовное на-
следие существенно обогащает мою жизнь. Мне 
думается, что их существование не было напрас-
ным и никому не нужным. Разве своим бытием 
мы не обязаны своим предкам? Ведь в наших 
сердцах и лицах воплотились их черты характе-
ра и далекие образы.

В середине XIV века потомки патрициев – сре-
ди них Жигмунд (Сигизмунд) Корсак попадает в 
Чехию, затем в Литву, служит при дворе Велико-
го литовского князя Витовта. Потом с двумя сы-
новьями Милославом и Венцеславом переезжа-
ет в Москву в свите княгини Софьи (дочери Ви-
товта), которая вышла замуж за Великого князя 
Василия (сына Дмитрия Донского).

Два столетия потомки жили в Москве как Кор-
саки, а в 1677 году (Указ царя Федора Алексе-
евича), когда Игнатий Римский-Корсаков до-
казал право именоваться Римскими, появился 
свой герб, который был внесен в «Общий гер-
бовник дворянских родов Всероссийской Им-
перии». В последующие столетия род Римских-
Корсаковых был внесен в дворянские родослов-
ные книги Калужской, Курской, Московской, 
Новгородской, Орловской, Смоленской, Твер-
ской, Харьковской, Екатеринославской и Туль-
ской губерний.

- Изучением родословной занимался мой отец 
Георгий Алексеевич Римский-Корсаков, потом 
его сыновья – мои братья Андрей и Дмитрий, 
проживающие в Москве, внучка композитора Та-
тьяна Римская-Корсакова  из Санкт-Петербурга, 
а также Жан-Пьер Римский-Корсаков – наш 
двоюродный брат, проживающий во Франции, 
- продолжила Наталья Георгиевна. – Чтобы из-
учить родословную предков, он несколько раз 
приезжал в Россию, изучал документы, имею-
щиеся у родных, потом специально приехал на 
родину Римского-Корсакова – композитора. Не-
давно Жан-Пьер сообщил, что закончил элек-
тронный вариант древа, включив туда всех ему 
известных Римских-Корсаковых, проживающих 
и за рубежом России. Мы с дочерью посмотре-
ли – его родословная насчитывает 543 фамилии!

Не только всем известный композитор, но и 
другие представители рода прославили дина-
стию. В основном мужчины, которые были во-
енными моряками, трудились на государствен-
ной службе: губернаторами, предводителями 
дворянства, судьями, прокурорами, сенатора-
ми…

Их список отхватывает десятки лиц: напри-
мер, Николай Александрович Римский-Корсаков 
(1852-1907 гг.) – адъютант Великого князя Кон-
стантина Николаевича (брата Александра II), 
контр-адмирал, губернатор Архангельской об-
ласти, директор Военно-Морской академии, ко-
мандир Императорской яхты «Штандарт» (его 
имя внесено в энциклопедию академии).

Александр Александрович Римский-Корсаков 
(1850-1922 гг.) – сенатор, член Государственно-
го совета, окончил юридический факультет Мо-
сковской академии, служил по судебному ведом-

ству. В разное время был прокурором, членом 
Киевской, Виленской и Санкт-Петербургской 
судебных палат, витебским предводителем дво-
рянства и губернатором Ярославской области.

Воин Андреевич Римский-Корсаков (1822-
1871 гг.) – контр-адмирал, начальник главного 
штаба Кронштадского порта, директор Морско-
го кадетского корпуса.

- Как я уже говорила, род Римских-Корсаковых 
был многочисленным, много было мужчин, се-
мьи были многодетными, - отметила Наталья 
Римская-Корсакова. – Кто дожил до революции 
и остался в России, был гоним, подвергался ре-
прессиям. Но это уже другая история…

Итак, композитор Николай Андреевич 
Римский-Корсаков (1844-1908 гг.) – автор 15 
опер, дирижер, педагог, профессор Петербург-
ской консерватории, которая сейчас носит его 
имя. В своё время окончил Морской кадетский 
корпус, служил на флоте. В 21 год, завершив 
кругосветное плавание, будучи гардемарином 
на корабле «Алмаз», был назначен на береговую 
службу. Профессиональный моряк стал профес-
сиональным композитором.

Он был увлечен сказочным жанром. Римский-
Корсаков – настоящий чародей музыкальной 
живописи, рисовал ярчайшие картины природы, 
особенно картины морской стихии. Знаменитая 
симфоническая сюита «Шахерезада» была напи-
сана им по мотивам арабских сказок «Тысяча и 
одна ночь». Композитор изобразил, как под вли-
янием сказок Шахерезады смягчился жестокий 
султан и перестал убивать девушек после пер-
вой брачной ночи.

Опера «Садко» написана по мотивам былины 
в 1896 году. Сюжет такой: новгородские купцы 
празднуют удачное возвращение из кругосвет-
ного плавания, откуда они привезли много това-
ра. Гусляр Садко просит рассказать их о странах, 
в которых они побывали, и тоже хочет посетить 
их, чтобы прославить свой город Новгород.

- Римский-Корсаков увлекался сказочным 
жанром, еще одна опера написана им на сюжет 
сказки Пушкина «Сказка о царе Салтане», - на-
помнила наша собеседница. – И мы хорошо пом-
ним, как царевич Гвидон превращался в шмеля 
и посещал своего батюшку – царя Салтана и те-
тушку, которые обманом разлучили его с отцом. 
И, прилетев во дворец, он жалит своих тетушек.

А еще советую всем любителям классики по-
слушать еще раз оперу «Снегурочка». Это сказ-
ка по пьесе Островского, где композитор гово-
рит о неразрывной связи человека с природой…

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область 

город Петропавловск

Наша героиня поделилась наследием, которое 
касается имен, почитаемых не только в странах 
постсоветского пространства, но и во всём куль-
турном мире земного шара. Это композиторы 
Чайковский и Римский-Корсаков. 

Опубликовать сразу весь этот материал невоз-
можно, поэтому мы поделим его на три части. 
Сегодня речь пойдет о Римских-Корсаковых. 
Эта фамилия происходит из глубины веков и 
связана с легендой…

В XVII веке представитель фамилии Римский-
Корсаков решил составить родословную, вер-
шиной которой стало произведение под назва-
нием «Генеалогия явленной от сотворения мира 
фамилиии, несравненного древностию времени 
роду... Корсаковых-Римских», - рассказала На-
талья Георгиевна. – Автор этого исторического 
труда-митрополит Игнатий Римский-Корсаков 
(1629-1701 года). Он служил при дворе, но в 
1660 году принял постриг и был направлен в Си-
бирскую митрополию. Имея доступ к библио-
текам и церковным архивам, Игнатий Римский-
Корсаков составил родословную фамилии. 

В предисловии к «Генеалогии» Игнатий пи-
сал, что «немалое время жизни своей изнурил 
над книгами, прежде чем умыслил себя в си-
лах описать историю рода не как легковесные 
и украшенные ложью басни, но как истинную 
правду, тщательно подтвержденную источника-
ми». И здесь же указаны 65 античных и новых 
авторов, чьи сочинения послужили источником 
этого замечательного исторического труда. На 
208-и страницах рукописи in folio дано несколь-
ко сот ссылок, отмечающих каждый шаг рассу-
ждений автора, который время от времени напо-
минает читателю о возможности проверить ис-
тинность написанного: «…дабы едина правда 
яснее бы показалася».

В своём труде «Генеалогия» он представил 
доказательства, что род Римских-Корсаковых 
происходит из Рима, и с 1677 года царь Федор 
Алексеевич издал Указ «…по дозволению име-
новаться Римскими-Корсаковыми по происхо-
ждению их из пределов Римских».

В «Генеалогии» особое внимание Игнатий 
уделяет сыну Геркулеса (Геракла) Корсу, посе-
лившемуся на острове Корсика. Рассказывает об 
истории и географии острова, о происхождении 
оттуда римской династии Флавиев и всех слав-
ных, по его мнению, людях этого рода – от пер-
вых консулов до императоров Рима.

Далее «Генеалогия» обращается к жизни по-
томков Корсаков-Римских в Восточной Европе и 
лишь потом говорит о приезде их представите-
лей в Московское государство».
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2 августа 2023 года состоялся концерт 
молодых талантливых исполнителей 
Влада Зотова и Влада Келли для жителей 
села Черкаск, Саркандского района обла-
сти Жетысу. 

Во второй половине дня второго августа в 
село стали съезжаться бывшие односельча-
не, жители соседних поселков, ближайших 
городов. По-простому: на открытой площад-
ке, но с профессиональной аппаратурой, ве-
чером прошёл концерт «В память о маме...». 
Зазвучали голоса ребят, и всё пришло в дви-
жение! Все присутствующие были в востор-
ге! 

Мощная энергия музыка, переплеталась 
с голосами ребят, со словами песен (к слову 
сказать, ребята сами пишут и тексты песен, 
и музыку к ним) не оставила равнодушных! 
Ведь песни были о главном для всех нас: о 
любви, счастье, о взаимопонимании, о сер-
дечных страданиях… 

Переговоры по проведению концерта ве-
лись с марта месяца с акимом с.Черкаское, 
Айтжановым Максатом. По отзывам зрите-
лей, такого концерта у них не было уже бо-
лее 10 лет. Стоит Дом культуры, большой, 
но пустующий. Как раз во время проведе-
ния концерта его закрыли на ремонт, хотя 
первоначально обещали предоставить поме-
щение для концерта.  Но реализовать мечту 
Дмитрия Мозговых и жителей села Черкаск, 
получилось благодаря небольшой поддерж-
ке Русского центра и его партнеров, активи-
стов. 

Ксения Чепурченко: «Я со своими доче-
рями приехали на концерт. Получили бурю 
эмоций, очень понравилось выступление за-
мечательных артистов Влада Зотова (Vlad 
Zotov) и Влада Келли (Vlad Kelly). На моей 
памяти я и не помню, чтоб в нашем селе та-
кой концерт был. Сельчане очень ждали. 
Пришли и приехали из других поселков и го-
родов много людей. Все были в восторге от 
выступления артистов! Музыка, песни, куль-
тура - они объединяют нас!» 

в пАмять О мАме…

Галина Усикова (г. Новосибирск): «Прие-
хала в отпуск к родителям в родное село и 
стала свидетелем грандиозного события: В 
родном Черкаске прошел бесплатный кон-
церт молодых артистов из России - Влада 
Зотова и Влада Келли! Море эмоций и по-
зитива осветили Черкасскую ночь светом 
горящих глаз! Миллион слов благодарно-
сти нашему земляку, Мозговых Дмитрию, 
ныне ставшему успешным продюсером, его 
пиар менеджеру - Кириллу Туриченко (груп-
па Инфинити) и талантливым ребятам - Vlad 
Zotov, Vlad Kelly !!!».

Инициатором и организатором незабы-
ваемого концерта стал наш земляк – Дми-
трий Мозговых, мечтой которого было пода-
рить своим односельчанам концерт в память 
о маме - Мозговых Валентины Иосифовны, 
воспитавшей не один десяток детей, работая 
в сельском детском саду. Дмитрий вырос в 
многодетной семье, в легендарном селе Чер-

каское Саркандского района. На данный мо-
мент в Черкасске проживает средняя сестра 
Трофимова (Мозговых) Светлана Николаев-
на. В 1997 году Дмитрий, ещё ребёнком вы-
ехал в Россию, учился, работал. Его всегда 
влекла музыка. Со временем он смог стать 
концертным администратором, потом про-
дюсером, сам стал продвигать талантливую 
молодёжь. 

Vlad Zotov и Vlad Kelly: два талантливых 
певца, два уникальных голоса, которые уже 
сегодня завоевывают сердца слушателей 
своей неповторимой музыкой. Мир музыки 
всегда радует нас новыми талантами, кото-
рые своими голосами и музыкальными ком-
позициями способны тронуть наши сердца. 

Влад Зотов (Vlad Zotov, участник шоу го-
лос, 11 сезон, команда Полины Гагариной) 
- молодой и талантливый исполнитель, ко-
торый смог пробиться в музыкальную ин-
дустрию благодаря своему уникальному го-
лосу и харизме. Родился и вырос в Кирги-

зии, начал свою музыкальную карьеру еще 
в юном возрасте.

Влад Келли (Vlad Kelly, выпускник ака-
демии Игоря Матвиенко) - еще один талант-
ливый певец, который сумел завоевать серд-
ца слушателей своим уникальным голосом и 
стилем исполнения. Родился и вырос в горо-
де Бухара, до 15 лет жил в Узбекистане, по-
том переехал жить в Россию. Влад Келли на-
чал свою музыкальную карьеру в подростко-
вом возрасте. Его уникальный голос и спо-
собность передавать эмоции через музыку 
позволили ему стать одним из самых ярких 
исполнителей современной поп-музыки.

Оба певца - Влад Зотов и Влад Келли - об-
ладают уникальными голосами и талантом, 
которые позволяют им выделяться среди 
других исполнителей. Их музыкальные ком-
позиции отличаются яркостью и оригиналь-
ностью, а тексты песен способны тронуть 
самые глубокие струны души слушателей.

К слову сказать, гости в восторге от наше-
го гостеприимства, от красот Жетысуского 
края, от простых людей, которые каждый ве-
чер приглашали к себе в гости и накрывали 
дастархан, на котором стояли блюда всех на-
циональностей! 

Для справки: Село Черкаское, Сар-
кандского района, области Жетысу ста-
ло известным благодаря Черкасской обо-
роне (1918—1919 год) — боевые дей-
ствия крестьян двенадцати русских селе-
ний Лепсинского уезда (Семиреченская об-
ласть) в тылу белогвардейских войск. Воз-
никла в обстановке ожесточённой борь-
бы между крестьянами-новосёлами, с 
одной стороны, и Семиреченскими каза-
ками, крестьянами-старожилами, кулака-
ми и казахскими баями — с другой. На ме-
сте битвы был открыт «Музей исто-
рии Саркандского района», который ра-
нее именовался, как «Мемориальный музей 
«Черкасской обороны».

Л. Котельникова

(Семиреченская область) в тылу белогвардейских войск. Возникла в 
обстановке ожесточённой борьбы между крестьянами-новосёлами, с одной 
стороны, и Семиреченскими казаками, крестьянами-старожилами, 
кулаками и казахскими баями — с другой. На месте битвы был открыт 
"Музей истории Саркандского района", который ранее именовался, как 
"Мемориальный музей "Черкасской обороны". 

 

Л. Котельникова 
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Настоящий город игрушек развернулся 2 сентября в Центральном парке Караганды. Су-
ровые батыры и удивительно нежные куклы, новогодние персонажи, вязаные зайчата и 
медвежата, интерьерные домовые и многое другое было представлено на конкурсе масте-
ров.

В конкурсе приняли участие 40 «родителей» игрушек от 16 до 75 лет. Участники пред-
ставили на суд жюри более 80 работ в 10 номинациях: казахская национальная игрушка, 
игрушка в этностиле, игрушка-миниатюра, детская развивающая игрушка, вязаная игруш-
ка, мягкая игрушка, интерьерная игрушка, игрушка-сувенир, куклы-игрушки, новогодняя 
игрушка.

– Конкурс «Карагандинская игрушка» мы организовали впервые. У нас есть мастера, 
представившие работы в каждой номинации. По результатам конкурса создадим каталог 
участников, чтобы их имена стали узнаваемыми. Также выпустим журнал, где будут вы-
ставлены работы карагандинских мастеров. И ОО «Шебер» с одним из победителей кон-
курса заключит годовой договор на изготовление сувенирной продукции, – говорит На-
талья Вшивцева, организатор конкурса, председатель ОО «Центр поддержки мастеров 
декоративно-прикладного искусства «Шебер» и руководитель АРСК по Карагандинской 
области.

Победителями конкурса стали:
* Grand-prix конкурса «Карагандинская игрушка-2023» - Безбородова Татьяна, г. Кара-

ганда.
* Grand-master конкурса «Карагандинская игрушка-2023» - Переплеткина Галина, г. Ка-

раганда,
* Специальный приз народного голосования «Признание мастеров» -Ахундиянова Ка-

рина, г. Сарань.
Победители в номинациях:
1. Казахская национальная игрушка – Кайрат Кей-Кей, мастерская «MONARBAT» 

(мастер-резчик Булат Ахметов, Художник по росписи – Светлана STAR) г. Караганда
2. Этническая игрушка – ОО «Кредо», г.Темиртау
3. Игрушка-миниатюра – Алеева Галина, г. Караганда 
4. Развивающая игрушка – Ганюкова Нина, г. Шахтинск
5. Вязанная игрушка – Ахундиянова Карина, г. Сарань
6. Мягкая игрушка – Кутлиахметова Эльвира, г. Темиртау
7. Интерьерная игрушка – Харькова Екатерина, п. Актас
8. Игрушка – сувенир – Дерюгина Мария, п. Топар
9. Куклы-игрушки – Ибраева Ирина, г. Темиртау
10. Новогодняя игрушка – Бодрая Лариса, г. Караганда
Также в каждой номинации были определены обладатели 2-ой и 3-ей степени конкурса. 
Критерии оценки: качество и чистота изготовления игрушки, соответствие названию и 

выбранной номинации, сложность изготовления, креативность идеи.
Кайрат Кэй-Кэй вместе со своей командой, мастером-резчиком Булатом Ахметовым и 

художником по росписи Светланой STAR, победил в номинации «Казахская национальная 
игрушка». Мастера создали игрушки-трансформеры в национальном стиле. 

– Здесь выставлены наши работы «Батыр», «Акын-батыр», «Келін» и «Кочевник». Это 
игрушки-трансформеры, всё снимается и разбирается. Они сделаны из дерева, окрашены 
акрилом. В будущем хочу сделать серию «ата – апа». Они тоже будут разбираться, их мож-
но будет раскрашивать, – поделился руководитель мастерской MONARBAT Кайрат Кэй-
Кэй.

Мария Дерюгина из Топара заняла первое место в номинации «Игрушка-сувенир». Она 
занимается изготовлением кукол уже семь лет. Несмотря на работу на железной дороге, ма-
стерица находит время для хобби и даже зарабатывает на этом.

– На конкурс подготовила несколько работ, среди них семейная пара «Казахская душа», 
домовята, эльф и часы-поваренок. Делаю всё, что в голову придёт, то есть по тематике нет 
ограничений. За семь лет создала более 1000 игрушек. Провожу также мастер-классы, – 
рассказала Мария Дерюгина.

Всех победителей наградили дипломами и призами.
Конкурс «Карагандинская игрушка», по словам организаторов, должен стать ежегод-

ным.
В 2024 году городу Караганде исполнится 90 лет.
Организаторы нынешнего конкурса готовят городу подарок – объявили о проведении 

в октябре 2023 года конкурса сувенирной продукции, посвященный 90-летию города: 
«Қарағанды – 90 жыл».    

Народные мастера, ремесленники, художники города будут готовится заранее и непре-
менно порадуют жителей и гостей города новыми работами. 

Организаторами конкурса выступили:
Общественное Объединение «Центр поддержки мастеров декоративно-прикладных ис-

кусств «Шебер»; АРСК – Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций по Ка-
рагандинской области; Общественное объединение «Казачья вольница»; Центральный 
парк культуры и отдыха г. Караганды; Глянцевый журнал World Beauty Kazakhstan.

П артнер конкурса: сеть кинотеатров «Sary-Arka Cinema».

Фото и видео конкурса: Томчук Евгений.

Лучших мастеров игрушек выбраЛи  
в карагандинской обЛасти


